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День рождения 
Деда Мороза

18 ноября в России офи-
циально празднуют День 
рождения Деда Мороза. 
Считается, что именно 
18 ноября в его вотчи-

не – Великом Устюге – в свои права 
вступает настоящая зима.

Деду Морозу, скорее всего, исполняется 
2000 с лишним лет. В разные времена его называ-
ли по-разному: у восточных славян – Трескуном, 
позже – Морозко или Морозом Ивановичем.

Считается, что «литературный» русский Дед 
Мороз впервые появился на страницах книг в 
1840 году, когда были опубликованы «Детские 
сказки дедушки Иринея» Владимира Одоевского.

Великий Устюг был официально назван ро-
диной российского Деда Мороза в 1999 году.

  КАЛЕНДАР� �АП� .
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Это три четверти от общей суммы, предусмо-

тренной на реализацию полномочий Минсоц-
защиты Алтайского края в этом году.

Всего в регионе на эти цели предусмотрено 
31,7 млрд рублей.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 8-13 м/с, порывы 
15-20 м/с, в южных и восточных районах 
порывы 25-27 м/с. На большей части 
территории снег, метели. На дорогах 

гололедица, снежные заносы. 
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ночь

Ветер юго-западный, 8-13 м/с, 
порывы до 20 м/с. В отдельных 
районах небольшой снег, 
метель. На дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
порывы 13-18 м/с. Ночью 
на большей части территории 
снег, днем в отдельных районах 
небольшой снег, метели. 
На дорогах гололедица.

19 ноября

20 ноября

-

Не замёрзнем?
  ТЕМА ДНЯ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Сложный, щедрый, 
талантливый

Первая цифровая
В прошедшее воскресенье, 14 ноября, подошла к концу 

Всероссийская перепись населения. Переписчики рабо-
тали с 15 октября.

Впервые данные со слов жителей региона вносились сразу 
на планшетный компьютер. Поэтому минувшая перепись ста-
ла для страны исторической, цифровой. Еще одно новшество 
–  возможность вписать себя в историю страны самостоятельно, 
через портал госуслуг. В мероприятии жители Алтайского 
края участвовали активно. Чаще всех «переписывались» на 
госуслугах в Барнауле, Рубцовске и Бийске.

Итоги подведут в два этапа. Предварительно численность 
и возрастно-половое состояние населения станут известны 
в апреле следующего года. Полные итоги Всероссийской пе-
реписи населения будут обнародованы в четвертом квартале 
2022 года. Ознакомиться со статистикой будет возможно 
в свободном доступе на сайте Росстата.

Кандидатура есть
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко внес в 

АКЗС вопрос о даче согласия на назначение заместителя 
министра экономического развития Анатолия Нагорнова 
на должность заместителя председателя Правительства 
Алтайского края.

С конца 2019 года Анатолий Нагорнов, 1958 г. рождения, 
исполняет обязанности министра экономического развития. 
Также на него возложено исполнение ряда обязанностей 
заместителя председателя правительства.

За это время Анатолий Нагорнов проделал большой объем 
работы, связанной с улучшением инвестиционного кли-
мата, привлечением в регион федеральных инвестицион-
ных ресурсов, Фонда развития моногородов, по созданию 
собственного института поддержки инвесторов – Фонда 
развития Алтайского края и др.

Стань финансово грамотным
В Алтайском крае стартовала Всероссийская неделя 

сбережений. Она организована в рамках реализации Стра-
тегии повышения финансовой грамотности в России на 
2017–2023 годы.

Запланированы образовательные и информационно-про-
светительские мероприятия для всех желающих в формате 
тренингов, уроков, семинаров, игр, лекций, конкурсов, вик-
торин и экспертных мастер-классов.

На сайте региональной программы повышения финансовой 
грамотности финграмота22.рф размещены информационные 
и методические материалы для взрослых и детей.

Ксения ШИРЯЕВА

Вчера, 17 ноября, гениальному советскому 
режиссеру Ивану Пырьеву исполнилось бы 
120 лет. Свою творческую жизнь он про-
жил ярко, продуктивно, порою на разрыв. 
Современники называли его воином, рато-
борцем советского искусства. О том, что 
тон киноиндустрии нашей страны в самом 
ее начале задал каменский деревенский па-
ренек, на Алтае не забывают.
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Юби лейные торже-

ства в Алтайском крае 
стартовали на родине 
Ивана Александровича 
Пырьева, в Камне-на-Оби. 
Проходили они на двух 
площадках – во Дворце 
культуры и кинотеатре 
«Звезда».

Под эг и дой рег ио -
нального Министерства 
культуры, при поддерж-
ке Алтайского государ-
ственного Дома народ-
ного творчества (АГДНТ) 
сотрудники каменского 
профильного комитета 
подготовили программу 
«Иван Пырьев. По кадрам 

музыкально-поэтических 
народных комедий», орга-
низовали ретровыставку 
киноэкспонатов, обустро-
или в фойе ДК стилизо-
ванную под съемочную 
площадку «Кубанских ка-
заков» фотозону. У входа в 
кинозал играл городской 
оркестр народных инстру-
ментов.

Рассказ о творческой 
судьбе гения места, от-
рывки из фильмов Ивана 
Пырьева, видеопривет с 
поздравлениями от ки-
новеда и историка кино 
Валерия Фомина, побы-
вавшего в пырьевских 
родных местах в 2019 году, 
органично чередовались 
с выступлениями камен-

ских, панкрушихинских и 
тюменцевских творческих 
коллективов.

Изюминкой програм-
мы стали выдержки из 
старой документальной 
ленты «Иван Пырьев», 
снятой на «Мосфильме» 
в 1978 году, через десять 
лет после смерти бывше-
го директора этой кино-
студии, создателя Союза 
кинематографистов СССР. 
Режиссеры, актеры, люди, 
трудившиеся с Пырьевым, 
рассказывали о нем, о со-
вместной работе, подчер-
кивали силу характера и 
таланта гениального ма-
стера киноискусства.

(Окончание на 4 стр.)

Стилизованная под съемочную площадку «Кубанских казаков» фотозона.

Иван Пырьев всего себя отдавал работе.

В Камне-на-Оби дан старт юбилейным торжествам.

В начале недели в социальных сетях и СМИ появилась информация 
о дефиците угля для частного населения. Сообщалось, что жите-
ли Михайловского и Славгородского районов вынуждены ездить 
за углем в соседние населенные пункты, а эксперты не прогнози-
руют улучшения ситуации. Причина этого – резкое подорожание 
твердого топлива и ориентация горняков на экспортный рынок. 
«Алтайская правда» разбиралась в ситуации.
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В понедельник ряд средств массовой 

информации написали о нехватке угля 
в Михайловском районе. По их данным, 
местным жителям приходится везти то-
пливо издалека, покупая его за баснос-
ловные деньги.

«Представители районной администра-
ции пытались повлиять на ситуацию, 

выходили на поставщиков, но пробле-
ма так и не решена», – пишут коллеги. 
«Нет такой проблемы! – твердо отвечает 
глава Михайловского района Евгений 
Юрьев. – Не знаю, откуда взялся такой 
ажиотаж, но меня о дефиците никто даже 
не спрашивал. Я комментирую ситуацию 
впервые, но уже успел прочитать, что у 
нас в районе якобы нет угля».

– На Михайловском заводе химических 

реактивов (МЗХР) есть порядка 2000 тонн, 
одна тонна стоит 3150 рублей. Также рабо-
тают индивидуальные предпринимате-
ли, которые сотрудничают с Кузбассом, у 
них тонна на 700 рублей дороже. В ноябре 
уголь почти не востребован, потому что 
грамотный хозяин закупает его еще летом. 
Существующих запасов хватит с лихвой, 
а в случае необходимости будет допол-
нительная поставка, – объяснил Юрьев.

Директор Михайловского филиала ООО 
«МЗХР» Николай Тяпшев подтвердил, что 
угля на предприятии достаточно для про-
дажи не только заводчанам, но и другим 
жителям района.

– Да, мы продаем уголь населению. От-
пускаем его каждый вторник и четверг. 
Сейчас снег выпал, поэтому покупателей 
побольше, но все потребности закрываем. 
Угля у нас с запасом, нехватки нет, – под-
черкнул Тяпшев.

К����� �� �����
О дефиците угля в Славгороде сообща-

лось еще несколько месяцев назад, сей-
час информация о перебоях в поставках 
появилась вновь. Горожане жалуются, 
что обычно начинают запасаться топли-
вом с лета, но в этом году сделать это не 
удалось. Некоторые купили уголь только 
в начале ноября, хотя отправляли заявку 
еще в августе, другие по сей день ждут 
поставку.

– Вчера кое-как купил по 4900 рублей. 
Кредит брал, чтобы зиму в тепле прожить, 
потому что пенсии на это не хватает, – 
высказался один из славгородцев в со-
циальной сети.

(Окончание на 2 стр.)

Уголь есть, но он дорогой, а поставки нерегулярны.

Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
В
А

.



 № 216 (30589)
Четверг, 18 ноября, 2021 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Первый замглавы администра-
ции Славгородского района Виктор 
Кравцов подтвердил, что ситуация с 
углем действительно напряженная. 
Но в первую очередь это связано с 
резким ростом цен и проблемами с 
доставкой.

– Уголь в районе есть, – заверяет 
Кравцов. – Люди могут позвонить, 
встать на очередь и в течение недели 
получить необходимый объем твер-
дого топлива. Перебои в поставках 
случаются, но они незначительные. 
Если сегодня площадка пустая, то уже 
завтра-послезавтра придут вагоны. 
Люди больше взволнованы высокой 
стоимостью, она выросла почти на ты-
сячу рублей за тонну. Стоит отметить, 
что последнюю неделю цена остается 
стабильной и есть надежда, что к Но-
вому году ажиотаж спадет и обогрев 
дома станет более доступным.

На официальном сайте администра-
ции Славгорода размещена информа-
ция о наличии и стоимости угля на 
площадках города. В ней указано, что 
в районе реализацией занимаются 
четыре организации. В каждой из 
них можно приобрести уголь марки 
ДПК за 3,5 тысячи рублей. Запасы со-
ставляют порядка 340 тонн. Также 
два предприятия реализуют сортовой 
уголь, его в наличии около 500 тонн, 
цена – 4,2 тысячи рублей.

Дорого и мало
В Министерстве строительства и 

ЖКХ Алтайского края прокомменти-
ровали резкое подорожание топлива, 
завозимого в регион из Кемеровской 
области. По информации ведомства, 
в июне закупочная стоимость марки 
ДР на разрезах Кузбасса составляла 
1500 рублей, марка ДПК стоила от 
2200 рублей за тонну. Уже в октябре 
цена на ДР начиналась от 2600 рублей, 
на ДПК – от 3400 рублей за тонну. Рост – 
порядка 60%.

Также почти вдвое подорожала 
стоимость доставки угля железнодо-
рожным транспортом. Если в июне 
доехать до станции Славгород можно 
было за 800 рублей, то в октябре – уже 
за 1450. Помимо этого, в региональ-
ном Минстрое указали на реальный 
дефицит товара на рынке, потому что 
большая часть добываемого ресурса 
отправляется на экспорт.

Чтобы перезимовать в тепле, на 
сезон приходится покупать около 
четырех тонн угля. Этого хватает, 
чтобы отопить дом площадью 50 ква-
дратных метров. Если жилье больше, 
на зиму приходится запасать до 8 тонн.

– Это не мешает объектам малой 
теплоэнергетики проходить отопи-
тельный сезон без проблем. Запасы на 
котельных и топливных площадках 
края превышают 130 тысяч тонн, что 
составляет 100,1% от необходимого 

объема, – сообщил начальник управ-
ления по развитию коммунальной 
инфраструктуры краевого Минстроя 
Евгений Григоренко.

Также в министерстве пояснили, 
что контролируют подвоз топлива 
в районы ежедневно. Особое внимание 
уделяется Каменскому, Хабарскому 
и Третьяковскому районам, в кото-
рых запасы составляют менее 20% от 
норматива.

Если возникнут проблемы с по-
ставками, муниципалитету выделят 
уголь из резервного фонда, его объем 
превышает 29 тысяч тонн. В ноябре 
резерв дополнительно пополнится 
18 тысячами тонн. При этом общая 
задолженность муниципалитетов 
за полученный из резервного запа-
са уголь составляет почти миллиард 
рублей.

Влад ГЕРАСИМОВ

  ТЕМА ДНЯ 

  НОВОСТИ .
Рост поголовья

Более 13 млн рублей по программе господдержки семей-
ных животноводческих ферм получило хозяйство Андрея 
Дзюбы из села Сергеевка Кулундинского района. Он успешно 
защитил свой проект по развитию мясного скотоводства в 
регионе.

В рамках бизнес-плана фермер приобрел 147 голов маточ-
ного поголовья крупного рогатого скота, а также самоходную 
косилку для кормозаготовок.

Реализация проекта предполагает и появление новых ва-
кансий для сельских жителей. Так, уже в ближайшее время 
на животноводческую ферму придут три новых работника.

В настоящее время поголовье у Дзюбы 1200 голов КРС, из 
них 360 дойных. К концу реализации господдержки общее 
число дойдет до 1800.

Никита ИВАНОВ

«Золотая сотня»
Курортный отель «Беловодье» из Белокурихи стал одним 

из победителей Всероссийского конкурса «100 лучших това-
ров России».

Ежегодно в России отбираются 100 товаров, которые выделя-
ются качеством, экологичностью и безопасностью. По итогам 
конкурса формируют список «Золотая сотня».

В 2021 году звание победителя завоевали 14 производите-
лей из Алтайского края. В номинации «Услуги для населения» 
лучшим стал курортный отель «Беловодье».

Ещё один паровозик 
задымил

В Новоалтайске появился младший собрат барнаульского 
паровозика с дымом. Его установило местное коммунальное 
предприятие «НТС» на тепловой камере на пересечении улиц 
Космонавтов и Прудской.

По размерам он значительно уступает своему прототи-
пу с Красноармейского проспекта краевого центра, но это 
неважно. Новый арт-объект сразу же привлек внимание 
новоалтайцев, особенно ребятишек, которые тут же при-
нялись изучать его и фотографироваться на фоне новой 
достопримечательности.

Дым из трубы мини-паровозика, как и у его старшего товарища 
из Барнаула, пока не валит, но с приходом морозов ситуация 
изменится.

Напомним, в Барнауле паровоз на пересечении улицы Моло-
дёжной и проспекта Красноармейского появился пару лет назад 
как элемент новогоднего оформления. После праздников его 
демонтировали. Однако по многочисленным просьбам барна-
ульцев паровозик вернули на прежнее место, где он остался на 
постоянной основе.

Татьяна ПЕРВОВА

Прав ли таксист
Жители края могут задать вопросы, связанные с правами 

пассажиров, обязанностями исполнителей услуг такси и 
оказанием транспортных услуг. До 26 ноября в Центре ги-
гиены и эпидемиологии в Алтайском крае работает горячая 
линия. Также эксперты объяснят нюансы при пользовании 
услугами каршеринга.

Звонки принимают в будние дни по телефонам: (3852) 50-68-33, 
50-40-61. Также можно обратиться в Единый консультационный 
центр Роспотребнадзора по бесплатному номеру 8-800-555-4943. 
Он работает круглосуточно и без выходных.

Если хотите работать  
в ФСБ

Жителей Алтайского края приглашают на учебу в ФСБ и 
ФСО России. В зависимости от срока обучения, выбранной 
специальности и прохождения воинской службы принима-
ются граждане в возрасте от 16 до 24 лет.

Набор на 2022 год проводится по разнообразным специаль-
ностям. Например, правоохранительная деятельность, ради-
отехника, психология, радиосвязь, морское судовождение и 
радиосвязь, сети связи и системы коммутации. Обучение бес-
платно. В течение всего периода обучения курсанты находятся 
на полном вещевом и продовольственном обеспечении.

Кандидатам необходимо обратиться в УФСБ России по Ал-
тайскому краю или подразделения УФСБ в населенных пунктах 
региона. Заявления о поступлении на учебу принимаются до 
1 марта 2022 года.

Ксения ШИРЯЕВА

Общий настрой –  
помогать и поддерживать
Компания «БТК Холдинг», учредитель 
АО «БМК «Меланжист Алтая», пла-
нирует продолжить модернизацию 
оборудования на Барнаульском ме-
ланжевом комбинате.

Перспективы развития единственного за Уралом 
текстильного предприятия с полным циклом произ-
водства 16 ноября в ходе рабочей встречи обсудили 
губернатор края Виктор Томенко и генеральный 
директор компании «БТК Холдинг» Михаил Бочаров.

За последние три года в швейное и текстильное 
производство уже инвестировано более 1 милли-
арда рублей, сообщает пресс-служба правитель-
ства региона. В 2022 году начнется реализация 
масштабного инвестпроекта по строительству 
новой отделочной фабрики.

Как отметил Михаил Бочаров, установка со-
временного оборудования позволит выпускать 
ткани мирового уровня, а процессы модерниза-
ции швейного производства помогут увеличить 
производительность труда в два раза. Всего в мо-
дернизацию производства инвестируют около 
5 миллиардов рублей.

Строительство новых мощностей потребует 
модернизации существующих сетей водоснабже-
ния и водоотведения. На эти цели Правительство 
Алтайского края выделит около 1 миллиарда 
рублей за счет привлечения инфраструктурного 
бюджетного кредита.

– Будет оказана всесторонняя помощь в ре-
ализации проекта, – отметил Виктор Томенко. 

– Мы приветствуем планы по развитию произ-
водства, по подготовке персонала, реализации 
социальных программ. С особым вниманием 
относимся и к планам, и к текущей ситуации 
на предприятии. Общий настрой – помогать, 
поддерживать, искать варианты повышения 
эффективности нашего сотрудничества, чтобы 
наша совместная работа становилась еще более 
интересной для группы компаний «БТК Холдинг», 
для предприятий Алтайского края и в целом для 
социально-экономического развития региона.

Гендиректор «БТК Холдинг» Михаил Бочаров 
напомнил, что на «Меланжисте Алтая» сегодня 
представлены все переделы легкой промыш-
ленности, в том числе прядение, ткачество, 
процесс крашения и отделки тканей, швейное 
производство. В настоящее время на комбинате 
работает почти 2000 человек, в год предприятие 
выпускает около 10 миллионов метров ткани 
и около 1 миллиона швейных изделий.

«АП» ранее уже сообщала, что на реализацию 
15 проектов с помощью средств инфраструк-
турных кредитов Алтайский край получит 
9 млрд 274 млн рублей. В числе проектов, которые 
одобрены для получения инфраструктурных 
кредитов, – строительство животноводческого 
комплекса, маслозавода, текстильной фабри-
ки, горнолыжного курорта и пантолечебницы. 
Поступление инфраструктурных бюджетных 
кредитов в 2022–2023 годах позволит привлечь 
средства частных инвесторов в размере более 
32 миллиардов рублей.

Вадим КУЛЕШОВ

В Краснощёковском 
районе успешно осва-
ивается краевая инве-
стиционная програм-
ма по капитальному 
ремонту детсадов, 
школ, местного Дома 
культуры. Жизнь лю-
дей становится куда 
более комфортной, 
что создает позитив-
ный настрой. В этом 
воочию убедились жур-
налисты «АП».

Чистота  
и уют

В детский сад «Малыш», 
где ремонт уже закончен, мы 
вошли сразу после того, как 
дети пообедали и легли спать. 
Везде здесь чистота и порядок. 
А главное, действительно за-
метно, что ремонт свежий. 
И даже игрушки новенькие. 
Забота о детях чувствуется 
с порога.

Исполняющая обязанности 
заведующей детсадом Инна 
Кретинина рассказывает:

– Очень уютно стало. Хорошо 
теперь работается коллективу, 
условия комфортные. А глав-
ное, это ведь все делается для 
наших ребятишек…

Заглянули мы и на кухню, 
где тоже все сияет чистотой. 
Повара Ольга Целлер и Юлия 
Черненко как раз были заняты 
стряпней. Готовили на ужин 
булочки с мармеладом.

Капитальный ремонт здесь 
длился с апреля и был закон-
чен в сентябре. Полностью за-
менены стропильная систе-
ма, кровля, оконные блоки, 
электрооборудование, а также 
отопление, система пожарной 
защиты и видеонаблюдение. 
Цена контракта с подрядчи-
ком составила 29 600 тыс. 
рублей.

Позитивно встретила нас и 
Марина Мозговая, директор 
краснощёковской средней 
школы № 1, где тоже завер-
шился капремонт.

– Мы попали в краевую 
адресную инвестиционную 
программу, – рассказывает 
Марина Павловна. – И очень 
этому рады. Школа существен-
но преобразилась. Снаружи 
теперь вид современный, да и 
внутри все достойно. Отрадно, 
что у нас создаются одинако-
вые условия для обучения 
детей – как городских, так и 
сельских. Налицо забота го-
сударства.

В школе учатся 512 детей, 
работают более 30 педагогов. 
Есть и молодые специалисты.

Обновится и ДК
В процессе обновления и 

многофункциональный куль-

турный центр Краснощёково. 
Его директор Юлия Бежина 
рассказывает:

– Ремонт у нас планиру-
ется провести в три этапа, 
первый был в 2020 году. Сме-
нили кровлю. Было выделе-
но финансирование в райо-
не – 13 миллионов рублей. 
В 2021 году мы заменили пол-
ностью электрооборудование 
и систему отопления – на бо-
лее чем 4 миллиона рублей. 
Полностью косметический 
ремонт здания, в том числе 
его утепление, планируется 
провести в 2022 году.

Культурный центр в Крас-
нощёково очень востребо-
ванный. Тут занимаются 
детские и взрослые музы-
кальные и танцевальные 
коллективы. Дети ходят на 
кружки бисероплетения и 
шитья. Никогда не пустует и 
здешний спортзал. Регулярно 

в нем занимается порядка 
100 человек.

По словам главы Красно-
щёковского района Алек-

са н д ра Бобры шева,  вы-
полнение региональных и 
национальных проектов в 
районе рассматривается как 

возможность сделать жизнь 
населения лучше. А на сегод-
ня это около 16 тысяч чело-
век. И точно можно сказать, 

что такая задача успешно 
выполняется.

Тамара ЛОГИНОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

  ИНВЕСТИЦИИ .

И булочки с мармеладом!

Не замёрзнем?

Спортзал в районном ДК обновляется.

Школа преобразилась как снаружи, так и внутри. Все это на пользу учебному процессу.

Дневной сон в «Малыше» – по расписанию. Повар Ольга Целлер.

Юлия Бежина: «К нам ходят дети и взрослые».

(Начало на 1 стр.)

  КСТАТИ .
Контроль усилен

В понедельник, 15 ноября, министр промышленности и энергетики 
Вячеслав Химочка доложил на оперативном совещании в Правительстве 
Алтайского края о ситуации с теплоснабжением Ярового.

По словам министра, усилен входной контроль качества поступающего 
угля. Таким образом, обеспечивается тройной контроль – на муниципальном 
предприятии «ЯТЭК» и в двух независимых лабораториях компании «СГК» 
Алтайского углеисследовательского центра.

«На сегодняшний день МУП «ЯТЭК» имеет достаточное количество 
материально-технических ресурсов для обеспечения работоспособности 
ТЭЦ и ликвидации последствий возможных технологических нарушений», 
– отметил Вячеслав Химочка.

Напомним, основной причиной произошедшего сбоя в подаче тепла в 
начале ноября стал недостаточный контроль со стороны главы города за 
функционированием местной ТЭЦ. Резкое снижение температуры теплоносителя 
произошло из-за того, что 2 ноября котел № 9 пришлось остановить из-за его 
зашлакованности. К ремонту были привлечены несколько бригад. С 9 ноября 
ТЭЦ вошла в штатный режим подачи теплоносителя.

Татьяна ПЕРВОВА
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СОЦИУМ

Природная грамотность

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

СПРАВКА
Экодиктант – ежегодный проект, основная цель которого – обеспе-
чение экологической безопасности нашей страны, повышение уровня 
экологической культуры и грамотности жителей России, развитие 
просвещения и волонтерства в экологической сфере. В 2019 году 
в проекте приняли участие 85 тыс. школьников из 11 регионов России, 
в 2020-м – уже более 2,8 млн человек.

Какой бюджет мы хотим

  АКЦИЯ .

«П   
    
    -
   
».

Более 40 офлайн-площадок зарегистрировано в Алтайском крае.

Хотят больше, 
получат меньше

Минфин РФ предложил со следующего 
года поднять минимальные розничные 
цены на крепкий алкоголь. Думаю, это 
больше чем ошибка, это глупость, из за 
которой федеральный бюджет поте-
ряет, а не приобретет.

То, что это предложение ведомства будет приня-
то,  нет сомнений. А значит, через полтора месяца 
самая дешевая поллитровка водки подорожает до 
261 рубля (на 7,4%).

Минимальную розничную цену (МРЦ) на коньяк 
предлагается повысить до 480 рублей (на 7,6%) за бутыл-
ку 0,5 литра, на 7,4% (до 348 рублей) хотят увеличить 
стоимость бренди и другой алкогольной продукции 
из виноградного, кальвадосного, плодового, коньяч-
ного и вискового дистиллята.

МРЦ на крепкий алкоголь в России растут по-
следние два года. С января 2020 года стоимость бу-
тылки водки увеличилась на 15 рублей, а коньяка – 
на 55 рублей. Еще одно повышение произошло в 
начале этого года.

Для чего Минфин добивается подорожания ал-
коголя? Чтобы пополнить и без того профицитный 
федеральный бюджет. Как считают финансисты, 
много денег не бывает, объясняя широкой публи-
ке, что чем больше будет стоить крепкое спиртное 
в магазинах, тем меньше его будут пить. И статистика 
им вроде в помощь. В сентябре аналитики выявили 
снижение спроса на водку в России. В первой половине 
2021 года, по данным Национального рейтингового 
агентства, ее розничные продажи составили 344 млн 
литров, это на 4% ниже, чем за тот же период в 2020 
году, и на 3% – чем в 2019-м. В исследовательской ком-
пании GfK зафиксировали падение продаж к уровню 
2019 года почти на 8%.

Но такие данные вовсе не говорят о сокращении 
употребления алкоголя. Наиболее творческие и об-
стоятельные люди изготавливают самогон. Себе-
стоимость литра такого напитка на основе сахара 
составляет 60–100 рублей.

Есть категория граждан, предпочитающая креп-
кий алкоголь из соседнего Казахстана. Там второй 
год не поднимают минимальную розничную цену, 
которая в пересчете на наши деньги составляет 
167 рублей за пол-литра.

И наконец, существуют маргиналы, пьющие все, 
что горит. На Западе для таких людей продают де-
шевое небрендовое спиртное, а у нас они покупают 
нелегальный алкоголь и нередко им травятся. По 
данным Росстата, в 2020 году от причин, связанных 
с алкоголем, умерли 50 435 человек, в 2019 году алко-
голь был причиной смерти 47 427 человек. Недавно 
по стране прошла череда отравлений метанолсодер-
жащей жидкостью.

Не надо долго думать, чтобы понять: после очеред-
ного повышения минимальной стоимости водки все 
три вышеприведенных категории людей пополнятся.

Судя по тому, как в последние два года выросли 
цены на пшеницу, себестоимость производства пи-
щевого этилового спирта заметно выросла, а с ней 
и отпускные цены ликеро-водочных заводов. Тем 
не менее в рознице водка за последние 12 месяцев 
в Алтайском крае подорожала только на 4,1%, что вдвое 
ниже средней инфляции. Ретейлеры явно старались 
не завышать цену алкоголя. Торговцы понимают, 
что с Нового года их выручка сократится, а следова-
тельно, и налоги в бюджет страны. А вот Минфин, 
видимо, не очень.

Евгений ШУМИЛОВ

  РАКУРС .

Александр Ткачёв о по-
правках фракции КПРФ 
в АКЗС к бюджету Ал-
тайского края.

26 ноября на сессии Алтай-
ского краевого Законодатель-
ного Собрания будет рассмо-
трен во втором чтении проект 
бюджета края на 2022 год. В 
первом чтении фракция КПРФ 
проголосовала против. Кроме 
20 депутатов-коммунистов, 
на такой шаг не отважился 
никто. Наша позиция фор-
мулируется просто: предло-
женный бюджет не направлен 
на развитие края. В лучшем 
случае это топтание на месте. 
Ко второму чтению у нас есть 
существенные поправки.

В первом чтении голосова-
ли всего за три показателя – 
доход, расход и дефицит. По 
первым двум показателям 
рост, что касается дефицита – 
он предельный, изменить его 
нельзя, Бюджетный кодекс РФ 
не позволяет. Но рост бюджет-
ных показателей – не новость, 
ежегодно депутаты рассматри-
вают бюджеты с растущими 
показателями. Но если мы 
от голых цифр уйдем к аб-
солютным величинам, если 
будем мерить не в рублях, а 
в штуках, действительно ли 
мы увидим рост?

Вот прямо с ходу из набо-
левшего. В 2014 году в крае 

было чуть менее 9300 вра-
чей, в нынешнем году – чуть 
менее 8300. Минус тысяча 
человек. При этом доходы 
бюджета в 2014-м – почти 
76 трлн, расходы – чуть менее 
82 трлн. То есть бюджет в ру-
блях за несколько лет вырас-
тает почти в два раза, а число 
врачей уменьшается почти на 
11 процентов. Это рост?

А ведь подобная картина 
наблюдается едва ли не в боль-
шинстве областей: в медици-
не, соцзащите, образовании. 
С каждым новым принимае-
мым бюджетом по факту мы 
получаем в лучшем случае 
топтание на месте, в худшем 
– постоянные оптимизации, 
сокращения, разбитые дороги 
за пределами Барнаула, пре-
кращение автобусного сооб-
щения и прочее.

Есть такой показатель, как 
расходы бюджета на душу на-
селения. По нему Алтайский 
край находится в последней 

двадцатке по России. В ценах 
2020-го года это 50 тыс. руб. на 
человека. Тогда как в среднем 
по стране этот показатель ра-
вен 130 тыс. руб. Например, 
в Москве – 250 тыс. руб. на че-
ловека, в Севастополе – 140, в 
Питере – 135.

Из года в год жители края 
«голосуют ногами». Еже-
годный отток населения – 
20 тысяч экономически актив-
ных граждан, не нашедших 
себе применения у нас в крае. 
Это ли не критерий оценки и 
бюджета в том числе?

Сейчас нас ставят перед 
фактом: налогов мы собрать 
больше не можем, из Москвы 
денег больше тоже не дадут, да-
вайте принимать то, что есть. 
Отчасти это так, у краевого 
правительства действительно 
мало возможностей для ма-
невра. Это с одной стороны. 
С другой – за пределами АКЗС 
в приватных разговорах мало 
какой депутат или чиновник 
решится оспаривать факт, что 
бюджет для реальных потреб-
ностей края катастрофически 
мал.

И я предлагал депутатам раз-
ных фракций, отбросив полити-
ческие амбиции, чинопочитание 
и страх перед московским на-
чальством, выйти на федераль-
ный уровень с инициативой 
о выравнивании бюджетной 
обеспеченности регионов.

Предлагал и предлагаю 
сейчас: давайте выработаем 
в адрес федеральных властей 
предложения об изменении 
бюджетной системы в сторо-
ну ее более справедливого 
устройства. Ведь такого не 
должно быть, чтобы за одну 
и ту же работу врач, учитель, 
соцработник, работник куль-
туры, не важно кто, в одних 
регионах получал заработ-
ную плату в несколько раз 
больше, чем в других. Чтобы 
в одних регионах больным 
ковидом приносили домой 

пакет лекарств стоимостью 
несколько тысяч рублей, 
а в других – пачку парацета-
мола и мазь для носа.

Мы готовы сесть за стол 
переговоров по изменению 
бюджетной системы в целом. 
Давайте выйдем с нужными 
инициативами, давайте ре-
формировать налогообло-
жение, перераспределять 
денежные потоки, вырав-
нивать бюджеты регионов 

и муниципалитетов. Наше 
голосование в первом чтении 
против – это сигнал наверх 
о необходимости таких из-
менений.

Ко второму чтению фрак-
ция КПРФ подготовила ряд 
предложений. Мы провели 
консультации с экспертами, 
организовали круглый стол 
с привлечением ученого со-
общества, специалистов в 
разных областях и обществен-
ников. По итогам фракция 
направила 10 поправок ко 
второму чтению.

Мы предлагаем сократить 
расходы на чиновничество 
разного уровня, вместе с тем 
выплатить по 5 тысяч рублей 
детям войны ко Дню Победы, 
такую же сумму предлагаем 
на ежемесячные выплаты 
медицинским работникам 
краевых и муниципальных 
организаций здравоохране-
ния. По 50 тысяч предлагаем 
единовременно выплачивать 
выпускникам учреждений 

медицинского образования, 
перешедшим на работу по 
договорам о целевом обуче-
нии в государственные и му-
ниципальные организации 
здравоохранения.

По просьбам депутатов 
от КПРФ в Барнаульской го-
родской Думе наша фракция 
в АКЗС предложила увеличить 
расходную часть краевого бюд-
жета на транспорт, в частно-
сти на развитие городского 
электротранспорта Барнаула, 
Бийска и Рубцовска.

Нами предложено пере-
смотреть расходы на спорт, а 
именно более-менее уравнять 
спорт высших достижений и 
массовый спорт, то есть уве-
личение расходов в пользу 
последнего. Мы считаем, что 
нужно больше строить спор-
тивных объектов и больше 
проводить соревнований 
любительского уровня.

Также наши поправки 
предлагают увеличить с 10 
до 15 процентов нормативы 
отчислений в муниципаль-
ные бюджеты от акцизов на 
топливо и автомасла, что по-
зволит существенно улучшить 
содержание автодорог в му-
ниципальных образованиях.

Надеюсь, что наши поправ-
ки будут поддержаны депута-
тами других фракций.

Подготовил 
Ю. КРАСИЛЬНИКОВ.

Без соседа
В Белокурихе начали отказываться от двухмест-
ного размещения.

Санатории курорта постепенно уходят от стандартного для 
советского времени варианта проживания, когда в один номер 
заселяют двоих незнакомых людей.

Такие путевки становятся все менее востребованными. При-
чин несколько. Во-первых, пандемия коронавируса подтолкнула 
гостей уделять больше внимания своей безопасности во время 
отдыха. Во-вторых, многие приезжают в Белокуриху семьями 
и им необходимы более просторные условия.

– Одним из наследий советского времени для санаторно-ку-
рортного бизнеса является размещение двоих незнакомых 
людей в одном номере, – говорит заместитель генерального 
директора компании «Курорт Белокуриха» Георгий Белоусов. 
– Проанализировав информацию за последние пару лет, за-
метили тенденцию, что гости не нуждаются в такой модели 
заселения. Сейчас больше спроса идет на семейные номера 
либо одноместные.

По подсчетам специалистов, «номера с подселением» вос-
требованы менее чем у 15 процентов гостей. В основном это 
сотрудники различных предприятий, которым отдых опла-
чивает работодатель. Между тем алтайские санатории вполне 
удачно конкурируют с зарубежными курортами, где подобная 
практика в принципе не используется.

– Туристы во всем мире выбирают либо одноместные,  
либо семейные номера, – рассказывает директор санато-
рия «Белокуриха» Елена Энгельгардт. – Пандемия лишь 
способствовала тому, что заселить вместе людей разных 
возрастов, регионов и интересов крайне проблематично. 
Сейчас это уже стресс для них с точки зрения обеспечения 
безопасности собственного здоровья. Реформа номерного 
фонда – решение не сегодняшнего дня, а результат большой 
работы и изучения спроса гостей.

Сейчас в санаториях уже приступили к реконструкции двух-
местных номеров. Переход к другим стандартам размещения 
займет порядка двух лет.

Кристина ЛИВЕР

  ТУРИЗМ .

Всероссийский экологический 
диктант стартовал в Алтай-
ском крае.

Знаете ли вы, как называется один 
из методов оценки состояния окружа-
ющей среды? И почему автомобили, 
работающие на газе, считаются эко-
логичными? Самое время проверить 
свои знания на экодиктанте.

Его проведение в регионе приуро-
чено к Всемирному дню вторичной 
переработки отходов. Мероприятие 
традиционно поддержали Министер-
ство образования и науки Алтайского 
края, Министерство природных ре-
сурсов и экологии Алтайского края.

Первыми написали диктант на 
офлайн-площадке юные активисты. 
Среди них школьница Яна Федотова 
из клуба «Фауна».

– Вопросы были нетрудными. Думаю, 
почти на все я ответила правильно. Хотя 
некоторые были мне незнакомы. Когда 
приду домой, обязательно поищу на них 
ответы, – рассказывает Яна.

Любовь к экологии ей привила мама. 
Они вместе посещают клуб и участвуют 
в подобных мероприятиях.

Виктория Селиверстова из клуба 
«Начни с дома своего» пишет эколо-
гический диктант впервые.

– Вопросами экологии увлекаюсь с 
2019 года. Все началось с того, что я ста-
ла участником детской межрегиональ-
ной экологической экспедиции «Начни 
с дома своего», – вспоминает героиня. 
– Отвечать сегодня на вопросы экодик-
танта было одновременно и трудно, 
и интересно. Очень довольна, что на 
большинство вопросов знала ответы. 
Буду ждать подведения итогов, а пока 
самостоятельно попробую разобраться 
с вопросами, которые вызвали трудности.
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Участникам предстояло ответить за 

40 минут на 25 вопросов теста. Темы за-
трагивают почти все разделы экологии и 
касаются проблем охраны воды, воздуха, 
леса, а также раздельного сбора отходов.

Ольга Аришина, руководитель эко-
станции, старший методист Алтайско-
го краевого детского экологического 
центра, отмечает, что участие могут 
принимать как взрослые, так и дети.

– Новшеством стало то, что участие 
могут принять ребята с 12 лет. Вопросы 
составляли не только эксперты феде-
рального оргкомитета, но и обычные 
жители. Ранее для всех желающих был 
объявлен конкурс на лучшие вопросы, 
некоторые из них вошли в программу 
диктанта, – отмечает Ольга.

В Алтайском крае уже зарегистри-
ровано более 40 офлайн-площадок и 
регистрация продолжается.

– Экологическая культура – это не 
только о том, что человек не разбра-
сывает обертки от конфет. Человек 
должен научиться удерживать себя от 
нежелательных действий, потреблять 
ресурсы разумно, осознанно.

Это непростая задача. Наш экодик-

тант – одна из таких возможностей 
для человека: прокачать свои знания, 
соотнести свое собственное поведение 
с экологически осознанным, – отме-
тила Наталья Батлук, заместитель ди-
ректора Алтайского краевого детского 
экологического центра.

Д�� ���� ��������
Лозунг экодиктанта – «Сбережем 

природу вместе» – выбран неспроста: 
только все вместе мы можем помочь 
нашей окружающей среде быть не-
много чище.

Кстати, стать участником может 
любой желающий в онлайн-режиме. 
Для этого нужно зарегистрироваться 
на официальном сайте экодиктант.
рус. до 21 ноября.

Результаты станут известны после 
10 декабря.

Наталья АНДРОНОВА

На экскурсию в «Дом Сказок»
Семь проектов признаны победителями конкурса 
грантов губернатора Алтайского края в сфере 
туризма. Общая сумма поддержки составит 
2,2 млн рублей.

Полученные денежные средства отправят на развитие туризма 
в регионе, организацию туристско-экскурсионных поездок для 
граждан, находящихся в трудной жизненной ситуации, а также на 
улучшение необходимой для приема туристов инфраструктуры.

Например, в ущелье Щёки на реке Песчаной Смоленского 
района пройдет спортивный фестиваль «Песчаная-2022». Участ-
ников мероприятия ждут соревнования по различным видам 
туризма, рафтингу, скалолазанию.

Интересная программа для любителей активного отдыха ожидает 
детей и молодежь в рамках фестиваля «Чилим-2022». Здесь можно 
будет попробовать себя в разнообразных видах спорта, а также 
ознакомиться с неповторимой природой близ озера Колыванского. 
Именно по названию уникального водяного ореха чилим, который 
здесь произрастает, и получил свое название фестиваль.

Еще один проект предусматривает открытие в Белокурихе 
интерактивного театра-музея «Дом Сказок». В его рамках прове-
дут театрализованные экскурсии, во время которых взрослые 
и дети познакомятся с культурой разных народов, обычаями и 
традициями, творчеством писателей и художников.

С полным списком победителей – получателей грантов можно 
ознакомиться на сайте Управления Алтайского края по разви-
тию туризма и курортной деятельности.

Никита ИВАНОВ

Ольга Аришина. Вера Селиверстова.
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– Мы нашли этот фильм, оцифрова-
ли, как смогли восстановили звук, – рас-
сказала присутствовавшая на праздни-
ке Галина Классен, заведующая отделом 
социально-творческих проектов АГДНТ. 
– Нет в прокате сегодня другой ленты, 
где было бы так много отзывов совре-
менников Пырьева, людей, знавших его 
лично, а не понаслышке. Еще довольно 
молодые его коллеги с таким уважени-
ем и восторгом о нем говорят, хотя он 
был непростым человеком. Смотрела 
сейчас снова эти кадры и понимала – 
какая глыба! Незаслуженно забытый 
гений. Не знаю, празднуются ли его 
юбилеи в стране. А у нас празднуются, 
и я этим горжусь.
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Сразу после официальной части в 

кинотеатре «Звезда» состоялись пока-
зы трех кинолент – документальной 
и двух художественных. Каменцам 
и гостям города показали премьеру 
фильма барнаульского режиссера 
Владимира Кузнецова «Иван Пырьев. 

Я родом из Сибири», снятого в этом 
году под эгидой Алтайского краевого 
отделения Союза кинематографистов 
РФ на средства краевого губернатор-
ского гранта в сфере культуры.

А следом взрослые почитатели твор-
чества знаменитого земляка и юные 
зрители смогли посмотреть «Кубанских 
казаков», где играла еще одна наша 
землячка – Катя Савинова, и одну из 
первых кинокартин Пырьева, снятую 
еще до войны, «Богатую невесту», за 
которую Пырьев был награжден ор-
деном В. И. Ленина.

Пырьев помнил, откуда он родом. 
Во многих его фильмах звучит сердеч-
ная привязанность к Сибири и любовь 
к простым, но сильным сибирякам. 
И каменцы никогда не забывали своего 
знаменитого земляка, но достойные 
его имени почести оказывать начали 
сравнительно недавно.

В начале 1990-х в каменском кино-
театре установили бюст Пырьева. На 
100-летний юбилей режиссера при 
участии посетивших Камень третьей 
жены, вдовы Ивана Александровича 
Лионеллы Пырьевой и ее мужа Оле-
га Стриженова на здании «Звезды» 

была открыта мемориальная доска. 
В 2006 году, в 105-й день рождения мэ-
тра кино, на аллее выдающихся ка-
менцев, прославивших город, рядом с 
памятником конструктору Кондратюку 
появился бюст Пырьева. В 2018 году на 
средства гранта губернатора Алтайско-
го края при 3D-кинотеатре «Звезда», 
реконструированном благодаря Фонду 
кино, был открыт культурный центр 
имени Ивана Пырьева.

Сегодня, в 120-ю годовщину со дня 
рождения Ивана Александровича, на 
перекрестке улиц Ленина и Республи-
ки, на месте родительского дома режис-
сера, из-за ветхости не сохранившегося 
до наших дней, установлен памятный 

камень с информационной табличкой. 
Этот арт-объект изготавливался на 
средства благотворителей. 

– Иван Александрович помогает 
нам развивать город и район, его имя 
влечет к нам известных деятелей куль-
туры и искусства, его причастность 
к Камню позволяет нам реализовы-
вать интересные проекты в сфере 
культуры, – отмечает председатель 
районного комитета по культуре и 
делам молодежи Лариса Кабашова. 
– Есть идея восстановить родитель-
ский дом Пырьева, передать атмосферу 
быта его простой крестьянской семьи. 
К сожалению, личных вещей режиссе-
ра у нас нет, все имеющиеся экспонаты, 
касающиеся его судьбы и жизни других 
известных каменских кинодеятелей, 
находятся в экспозиции Каменского 
краеведческого музея.

– Такие люди, как Иван Алексан-
дрович Пырьев, делают наш край при-
влекательным не только внешне, но и 
содержательно, исторически, – считает 
директор Алтайского государственного 
Дома народного творчества Елена Кар-
пова. – Гости Алтая не могут проехать 
мимо Сростков, Курьи и других мест, 

где родились и росли выдающиеся 
люди.

Н� ����
Иван Пырьев умер во сне после оче-

редного трудного дня съемок «Братьев 
Карамазовых». Последние три сцены 
фильма заканчивали по его планам 
друзья и коллеги. Известный советский 
искусствовед Ростислав Юренев писал в 
предисловии к автобиографии Пырьева: 
«Смерть на ходу, в разгар работы, словно 
на поле боя, – в характере Пырьева. Он 
и был воином, ратоборцем советского 
искусства. Сложный, щедрый, талант-
ливый, еще не во всем разгаданный, 
еще не полностью оцененный характер 
большого русского художника...»

Развивающийся в последние годы 
интерес к судьбе и творчеству этого 
гениального мастера дает надежду, что 
пришло время современникам, новым 
поколениям кинодеятелей разгадать, 
в чем кроется такой успех народного 
кино, понять, какое кино нужно про-
стому человеку.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-49.

«Помните! Через века, через года…» (0+).
До 21 ноября. Выставка «Золото донских степей». 

Артефакты скифского времени (0+). 14.00, 18.00 – 
экскурсии от научных сотрудников музея.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

Выставка «Андрей Поздеев» из фондов ГХМАК 
(0+).

До 21 ноября. Персональная выставка Николая 
Острицова «Графика. Поиск тем и образов» (0+).

«Художественные лаки – достояние России» (0+). 
Выставка из фондов музея.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-
14-12.

До 21 ноября. Выставка «Лица литературы. Об-
разы писателей Алтая в современной портретной 
живописи и графике». К 70-летию краевой писа-
тельской организации (0+).

20 ноября. 15.00 – концертная программа «Мой 
Алтай – частица России» (6+). Вокальный ансамбль 
«Россияночка».

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-
64-91.

До 21 ноября. Хоррор-выставка «Призрачные 
воспоминания» (12+).

До 21 ноября. Выставка «Культура татар» совмест-
но с краевой общественной организацией «Центр 
татарской культуры «Дулкын» (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-
нина, 111, тел. 63-64-91.

До 28 ноября. Краевая художественная выставка 
«Арт-Алтай – 2021» (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-64-05.

До 28 ноября. «Вечная симфония – пейзаж» 
(0+). Выставка памяти доктора искусствоведения 
Т. М. Степанской. Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 27 ноября. Ретроспективная экспозиция 
Ольги Яуровой «Кто ты? А ты Кто?» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонав-
тов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

«Rembrandt. Etchings / Рембрандт. Офорты» – 100 
факсимильных репродукций офортов из собрания 
ГМИИ им. А. С. Пушкина.

Также в галерее: живопись Валерия Октября, 
графика Сергея Дыкова и Юрия Гребенщикова, 
корнепластика Александра Парфёнова и др.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Мо-
лодёжная, 15, тел. 36-97-13.

19 ноября. 18.30 – «Барышня-крестьянка» (12+).
20 ноября. 17.30 – «И разыгрались же кони в 

поле…» (16+).
21 ноября. 17.30 – «Тёмные аллеи» (18+).
23 ноября. 18.30 – проект «Реплики» (16+). Диалог 

вокруг спектакля А. Логачёва «Пленные духи».
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
20 ноября. 12.00 – «Собаки тоже плачут» (6+).
17.00 – «Наш городок» (12+).
21 ноября. 12.00 – «Сказка о царе Салтане» (6+).
17.00 – «50 лет на сцене» (12+). Творческий 

вечер заслуженной артистки России Нины 
Таякиной.

25 ноября. 18.30 – «Гроза» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. 

Комсомольский, 108, тел. 50-50-82.
19 ноября. 18.30 – «Алые паруса» (12+).
20 ноября. 17.00 – «Летучая мышь» (12+).
21 ноября. 11.00 – «Аладдин» (0+).
17.00 – «Ромео и Джульетта» (12+).
25 ноября. 18.30 – балет «Вий» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, 

тел. 50-20-90.
19 ноября. 18.30 – «Евгений Онегин» (12+).
20 ноября. 10.30, 12.00, 14.00, 16.00 – театр на 

подушках. «Бешеные зайцы, или Как избавиться 
от страха» (0+).

11.00, 13.00, 15.00 – «Гадкий утёнок» (0+).
Полная афиша – на сайте teatr-skazka.com.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-
05-20.

21 ноября. 17.00 – Новосибирский гитарный 
квартет (6+). Произведения Моцарта, Дауленда и др.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

20 ноября. 17.00 – «Поверь в себя» (6+).
21 ноября. 11.00, 13.00 – «Музыкальные исто-

рии» (6+).

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
20 ноября. 11.00 – «Земля, Луна и Солнце» (6+). 

13.00 – «Солнце. Наша живая звезда» (12+). 15.00 
– «Удивительное путешествие по Солнечной си-
стеме» (12+).

Полная программа – на сайте planetarium22.ru

 АФИША БАРНАУЛА . ПРЕМЬЕРА .
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За креативность
Новоалтайская модельная би-

блиотека отмечена на «Золотой 
полке».

Ее работа была представлена в 
конкурсе на лучший модельный 
фонд, в котором приняли участие 
95 библиотек России. В четырех-
минутном видео директор Ольга 
Чайка говорит о преображении 
библиотеки, которая была модер-
низирована в прошлом году по 
нацпроекту «Культура».

Старинное 
искусство

2 и 3 декабря в Государствен-
ном художественном музее 
Алтайского края пройдет на-
учно-практический семинар по 
традиционной вышивке.

Народный мастер Алтайского 
края Галина Мингалева проведет 
обучение вышивке «по решету» 
– старинному искусству декори-
рования полотенец. C основны-
ми навыками золотного шитья, 
применявшегося в изготовлении 
традиционных женских голов-
ных уборов, участников семинара 
познакомит мастерица Людмила 
Педаева. Будет дан мастер-класс 
по вышивке поддевчатым швом.

Соб. инф.

Сложный, щедрый, талантливый

Тематическая экспозиция в кинотеатре «Звезда». На месте дома Пырьева установили 
памятный камень.Камера и сценический свет то еще испытание.
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Они запустили сервис по прода-

же билетов онлайн. Это краевед-
ческий и Художественный музеи, 
ГМИЛИКА, мемориальный музей 
Г. С. Титова и Всероссийский ме-
мориальный музей-заповедник 
В. М. Шукшина.

20 и 21 ноября в барнаульском 
театре «Сказка» пройдет пре-
мьера нового спектакля для 
самых маленьких под назва-
нием «Бешеные зайцы, или Как 
избавиться от страха».

Корреспонденты «АП» побывали на 
генеральной репетиции и увидели ду-
хоподъемную историю о том, что борьба 
за свое будущее не бывает напрасной, 
а выученная беспомощность и неверие 
в свои силы вполне преодолимы, даже 
если ты – заяц.

Вообще-то пространство «Театра на 
подушках» в «Сказке» предназначено 
для малышей от полутора-двух лет, но 
новосибирский театральный педагог и 
режиссер Эльмира Куриленко, связанная 
с барнаульскими кукольниками уже 
многими проектами, еще на прошлой 
своей постановке «Не ёжик» обозначила 
скептическое отношение к беби-театру: 
«Многие впадают в ошибку, когда начи-
нают детей развлекать: интерактив, по-
пляшем-попоем – и театр превращается 
в игровую площадку. Мне же кажется, 
дети должны получить своеобразный 
культурный код, что театр – это особое 
место для души, где нужно спокойно 
посидеть, послушать, подумать, что-то по-
чувствовать. Потом поговорить об этом». 
Вот и «Бешеные зайцы…», несмотря на 
получасовую длительность, подойдут 
скорее зрителям постарше – лет с трех-че-
тырех. Они и юмор смогут оценить.

Впрочем, усидеть спокойно и удер-
жаться от соблазна как-то поучаствовать 
в новой постановке детям, как мы заме-
тили, непросто. Спектакль начинается 
бодрыми фанфарами – и на сценическую 
площадку, окруженную белыми кусти-
ками и саночками, выходит четверка 
молодых артистов в забавных пушистых 
шапочках. Они растягивают между сте-
нами белоснежное полотно, ныряют под 
него, а в невидимых прорезях вдруг появ-
ляются дрожащие серенькие ушки. Это 
маленькая зайчиха, и ей очень страш-
но. В этом заснеженном лесу она живет 
с двумя братьями, и все они буквально 
непрерывно трясутся от ужаса. Да еще 
противная ворона специально прилетает, 
чтобы пугать их волком.

Зайцы – мягкие перчаточные куклы 
с круглыми от испуга глазами, которые 
они то и дело закрывают лапками. Воро-
на – настоящая хулиганка с лохматыми 
и клочковатыми перьями. Волк появ-
ляется сперва в виде зубастой тени (а 
белое полотно иногда трансформируется 
в экран для теневого театра), а затем и 
в качестве куклы, звонко щелкающей 
челюстями.

Где искать спасения от страха? Один 
из братьев решает пойти за советом 
к пушистой сове – та как раз делает свою 
ночную зарядку. А она возьми да и ска-
жи: «Страх – это только ощущение. Он 
исчезнет перед поступком!» Сначала 
таким поступком для зайчика стано-
вится катание с крутой горки, затем 
возвращение к брату и сестре через 
темный лес, а потом и отпор волку, 
который вовсе не так грозен, как при-

нято считать, и вообще подумывает уже 
питаться грибами. И это только нача-
ло, дальше зайцы займутся спортом, 
сельским хозяйством и наведут в лесу 

шороху, а ведь начиналось все с самых 
пораженческих настроений.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

О зайцах и вере в свои силы

Актриса Алёна Елясова с перчаточными куклами – вороной и зайчихой.

Артисты работают не за ширмой, а под пологом.


